

Revista de Derecho

ISSN: 0121-8697 ISSN: 2145-9355

Fundación Universidad del Norte

Escalante Barrios, Elsa Lucía; Borjas, Mónica Patricia; Pacheco Bohórquez, Mery Luz; Anturi Linero, Marilyn Evaluación del éxito escolar: análisis de Colombia frente al derecho a la equidad Revista de Derecho, núm. 53, 2020, Enero-Junio, pp. 59-84 Fundación Universidad del Norte

DOI: https://doi.org/10.14482/dere.53.371.8

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=85170148004



Número completo

Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso

abierto

Revista de Derecho

ARTÍCULO DE INVESTIGACIÓN
RESEARCH ARTICLE

Evaluación del éxito escolar: análisis de Colombia frente al derecho a la equidad

Evaluation of School Success: an Analysis of Colombia Facing the Right to Equality

ELSA LUCÍA ESCALANTE BARRIOS

Licenciada en Pedagogía Infantil por la Universidad del Norte, magíster en Estudios en Infancia, Juventud y Familia por la University of Nebraska y doctora en Ciencias Humanas con énfasis en Estudios de Infancia, Juventud y Familia por la misma universidad. Coordinadora del énfasis de Educación Infantil de la Maestría en Educación. eescalante@uninorte.edu.co - ORCID ID : https://orcid.org/0000-0002-0776-6733

MÓNICA PATRICIA BORJAS

Licenciada en Educación con Especialidad en Biología y Química por la Universidad del Atlántico, especialista en Enseñanza de las Ciencias Naturales por la misma universidad y doctora en Diseño Curricular y Evaluación Educativa por la Universidad de Valladolid. Coordinadora del Grupo de Investigación en Cognición y Educación de la Universidad del Norte. mborjas@uninorte.edu.co - ORCID ID: https://orcid.org/0000-0001-7823-477X

MERY LUZ PACHECO BOHÓRQUEZ

Licenciada en Educación Infantil por la Universidad Pedagógica Nacional, magíster en Educación por la Universidad del Norte y estudiante de Doctorado en Educación de la misma universidad. Docente investigadora.

meryp@uninorte.edu.co - ORCID ID: https://orcid.org/0000-0003-0767-7068

Marilyn Anturi Linero

Estudiante de Licenciatura en Pedagogía Infantil de la Universidad del Norte. manturi@uninorte.edu.co - ORCID ID: https://orcid.org/0000-0002-2780-7176

Resumen

La educación es un derecho universal. Los Estados deben garantizar para sus ciudadanos una educación de calidad para todos sin diferencia de sexo, raza, condición social, cultural, entre otros. Desde la educación, particularmente desde la educación formal, se deben generar espacios que contribuyan a este ideal de reducir las brechas y posibilitar la inclusión de todos los individuos. La evaluación se constituye en un elemento curricular que, según la visión de quienes la organizan, puede servir para este fin o para excluir. De hecho, los resultados de las pruebas estandarizadas para la medición del éxito escolar son un escenario riesgoso desde el punto de vista del proceso de homogeneización o exclusión de la diversidad y pluralidad del ser humano. Por ello, este artículo presenta una reflexión sobre la situación internacional y nacional de Colombia alrededor de las pruebas estandarizadas desde una perspectiva inclusiva. Se realiza una revisión de literatura en la que se puntualiza la relación entre los resultados de las pruebas estandarizadas ante la calidad de la educación educativa y, finalmente, se presentan recomendaciones y futuras orientaciones sobre la toma de decisiones e implementación de políticas.

PALABRAS CLAVE

Calidad de la educación, evaluación, estandarización, evaluación formativa, derecho a la educación.

Abstract

Education is a universal right. States must guarantee for their citizens a quality education for all without difference of gender, race, social or cultural condition, among others. From education, particularly from formal education, spaces must be created that contribute to this ideal of reducing gaps and making the inclusion of all individuals possible. The evaluation constitutes a curricular element that, according to the vision of those who organize it, can serve this purpose or to exclude. In fact, the results of standardized tests for measuring school success are a risky scenario in terms of the process of homogenization and / or exclusion of the diversity and plurality of the human being. Therefore, this article presents a reflection on the international and national situation in Colombia around standardized tests from an inclusive perspective. A literature review is carried out, pointing out the relationship between the results of standardized tests with regard to the quality of educational education, and finally, recommendations and future guidelines on decision-making and policy implementation are presented.

KEYWORDS

Quality of education, evaluation, standardization, formative evaluation, Right to education.

1. INTRODUCCIÓN

El artículo 26 de la Declaración Universal de los Derechos Humanos afirma que toda persona, sin distinción de raza, sexo, religión o cualquier otra categoría tiene derecho a la educación. Una educación orientada al desarrollo pleno de la personalidad y bajo la premisa del "respeto a los derechos humanos y a las libertades fundamentales". Esto lo ratifica la Convención sobre los Derechos del Niño Adoptada y abierta a la firma y ratificación por la Asamblea General en su resolución 44/25, de 20 de noviembre de 1989. En Colombia, su adopción se ratifica a través de la Ley 12/1991, de 22 de enero: "Los niños, niñas y adolescentes tienen derecho a la educación", el cual debe ser garantizado dentro de la dignidad humana. En coherencia con lo anterior, el artículo 67 de la Constitución Política de 1991, reafirma este derecho y le asigna a la educación una característica esencial: la calidad, la cual, según lo dispuesto en la carta magna, no solo tiene que ver con la garantía del acceso y la permanencia, sino con el cumplimiento de los fines propios de la educación integral.

La calidad es un término complejo, según Vásquez (2013), la calidad de la educación implica el cumplimiento de las metas y predicciones que las teorías científicas y pedagógicas proponen para el desarrollo humano, la convivencia feliz y el fortalecimiento del trinomio: hombre-sociedad-universo. De manera concreta, la calidad de la educación se evidencia en la eficacia y eficiencia de su sistema, es decir, en el cumplimiento de lo que por naturaleza está llamada a ser maximizando la capacidad de las instituciones y de sus actores (García, Juárez y Salgado, 2018; Guevara, 2017). Una educación de calidad que aporte al pleno desarrollo integral de los individuos y que siente las bases para la construcción de proyectos de vida digna en ambientes de bienestar es un buen indicador de la atención y el respeto frente a este derecho fundamental.

Garantizar la observancia por el derecho a la educación implica vincular procesos de evaluación. En este orden de ideas, la calidad se ve articulada con la evaluación como proceso que posibilita el examen cuidadoso, crítico y oportuno que permite identificar falencias y fortalezas tanto en los resultados como en los insumos y procesos educativos, a fin de tomar decisiones orientadas a mejorar continuamente la calidad de los procesos formativos que se ofrecen en cada uno de los niveles curriculares: desde las instancias ministeriales hasta en el aula y desde la actuación de cuidadores, docentes y directivos.

La evaluación puede analizarse desde dos grandes perspectivas: la formativa y la sumativa (Scriven, 1981). La primera tiene como propósito central el análisis y la valoración continua de los procesos que se desarrollan en un sistema, programa o curso. Apuesta por una mirada cualitativa y profunda de los procesos con el propósito de comprenderlos para mejorarlos (Gerritsenvan, Joostenten & Kester, 2017; Romero, Castejón, López & Fraile, 2017; Rosales, 2014). Casado y Casado (2017) resaltan, además, las posibilidades que ofrece este tipo de evaluación de recon-



ducir los procesos formativos y adecuarlos a las diferencias y particularidades de los individuos. Se trata de una evaluación que forma en que los procesos de retroalimentación se constituyen en escenarios de aprendizaje en todos los actores del proceso formativo. Una evaluación de este tipo atiende las diferencias, la pluralidad, al derecho a no ser discriminado, tal como lo plantea la Convención sobre los Derechos del Niño en sus artículos 2 y 23. Este último artículo propone la atención de los niños y niñas con capacidades excepcionales, con necesidades educativas especiales. En ese contexto, la evaluación formativa acoge los principios de flexibilidad pedagógica, de tal forma que se adecúen los eventos evaluativos a estas particularidades. Como lo señalan Backhoff y Contreras (2014), este tipo de evaluación tiene un bajo impacto porque beneficia directamente solo a un grupo particular de estudiantes y docentes.

La evaluación sumativa, por el contrario, centra su interés en la verificación y en el análisis de los resultados, por cuanto está asociada a la rendición de cuentas. Esta se presenta a través de escalas estandarizadas que permiten la comparación bajo unos mismos criterios o puntos de referencia. La evaluación sumativa, de talante cuantitativo, permite establecer niveles de desarrollo nacional, institucional o en un grupo particular de estudiantes, para el caso del contexto educativo. Este tipo de evaluación homogeneiza a los participantes y los resultados que se obtienen, y es la que se prefiere a la hora de medir la calidad, incluso la calidad educativa. De sus resultados, en general se generan incentivos, reconocimientos y financiación para instituciones, docentes o estudiantes. Es decir, que, según sean estos resultados, se incluye o se excluye a los sujetos.

En este contexto, se inscriben las pruebas objetivas o estandarizadas como instrumentos que permiten realizar procesos de medición alrededor de variables, categorías o tópicos. En el plano de la evaluación educativa, la calidad educativa (institucional, de los desarrollos, competencias y aprendizajes) se mide bajo los mismos parámetros y estándares, homogeneizando la evaluación para la justicia y la objetividad. Si bien es cierto la utilización de las pruebas estandarizadas tiene sus ventajas, entre ellas, la posibilidad de tener un panorama objetivo e imparcial (Álvarez, 2001), así como una visión general de una situación que puede llegar a ser compleja y tomar mucho tiempo si se realizara de manera comprensiva (Soubirón y Camarano, 2006). Además, Sánchez y Del Sagrario (2013) y Guevara (2017) hacen alusión al poder y control que ejercen los resultados de estos exámenes frente a las decisiones curriculares.

La aplicación de instrumentos de medición de la calidad educativa, como referente para la toma de decisiones en diferentes instancias, tiene riesgos. Uno de ellos tiene que ver con la corrupción de la práctica educativa en pos de los resultados. Autores como Geiser (2016), Glewwe, Ilias & Kremer (2010) o Martínez-Rizo (2016), entre otros, señalan que la orientación a los resultados lleva a los docentes a subordinar el currículo y su práctica pedagógica al servicio de la preparación de los estudiantes para los exámenes y no necesariamente para aprender para la



vida, lo que hace de la enseñanza un acto técnico que en general tiene un efecto transitorio en la formación integral del estudiante. Esto podría entonces constituirse en un atentado al derecho a una educación de calidad, aunque lo que se quiera llegar a concretar sea la calidad misma de la educación. En palabras de Campbell (1979, p. 35), "cuanto más se utilice un indicador para tomar decisiones sociales, este estará más sujeto a las presiones de corrupción y será más propenso a distorsionar y corromper los procesos sociales que pretende monitorear".

El otro riesgo tiene que ver con los procesos de inequidad, pues, al ser propuesta para generalizar sobre un factor o tópico y estar bajo la regulación de estándares igualitarios, impide comprender componentes estructurales, que para nuestro caso son de índole educativa o pedagógica.

En palabras de Olvera y Arrellano (2015), definir normativamente el término *equidad* es controversial y genera mucha polémica y debates casi inacabables. Para estos autores, ante las grandes brechas de desigualdades sociales y económicas existente en los países latinoamericanos, se hace necesario que las democracias garanticen la política de la equidad y la justicia social, y para ello es necesario que se haga operativo y práctico el término en sus políticas públicas (Olvera y Arrellano, 2015; Toledano, 2009).

Esta posición cobra mucha más importancia cuando se destaca en las políticas públicas de América Latina una perspectiva de equidad con enfoque netamente distributivo (Toledano, 2009). El término *equidad* no puede (ni debe) minimizarse solo al aspecto distributivo de la riqueza, sino que se deben resaltar, desde la ética del reconocimiento de la diversidad, la valoración del pluralismo y el respeto por las diferencias. En el mismo camino, se encuentra Bolívar (2005), quien define la equidad como la posibilidad de garantizar igualdad de oportunidades amparado en los principios de justicia y en el respeto de las libertades fundamentales y de la diversidad. Bolívar trae a colación las obras de Rawls (2002) y de Sen (1995), quienes sostienen que al hablar de equidad es necesario superar la visión que justifica una igualdad estricta en que a todos se juzgan por igual al margen de su situación particular, lo cual pone en situación desfavorable a un grupo de individuos.

La equidad en este sentido es (y debe) ser un referente obligado para medir el éxito educativo (entendida principalmente como formación integral de los actores educativos), ya que por definición es un proceso formativo con poder de incidencia en la construcción de justicia social (Toledano, 2009).

Desde esa perspectiva, la equidad en educación como derecho de los niños y las niñas posibilitará que se atiendan las diferencias y diversidades en coherencia con los derechos fundamentales, los principios democráticos, con énfasis en valores como la justicia y la inclusión educativa, y viabilizará el debilitamiento de la asociación existente entre la distribución de las oportunidades, los beneficios y bienes sociales, y las particularidades de posibilidades dadas por los rasgos de adscripción, como sexo, etnia, entre otros, ofreciendo a todos una educación



de calidad, resumida en la apropiación de los niveles superiores de conocimiento (en general reservada a los sectores privilegiados de la sociedad) (Barrios, 2006; Márquez, Gutiérrez-Barroso y Gómez-Galdona, 2017; Sánchez y Manzanares, 2014; Toledano, 2009). Así es como la calidad educativa necesariamente está asociada a la equidad educativa.

En este orden de ideas, Casassus, Arancibia y Froemel (1996, p. 239) señalan que "las apreciaciones de la calidad pueden ayudar a superar el problema de la falta de equidad en el servicio educativo, al identificar las escuelas más carentes y que consecuentemente requieren acciones concretas que les permitan mejorar la calidad de la Educación entregada a los sectores más desfavorecidos en lo cultural, social y económico". No obstante, resulta importante tener claro, tal como lo señaló Juan Carlos Tedesco, pedagogo y educador argentino: "Medir no mejora los resultados y la competencia entre escuelas, lejos de mejorar la calidad del conjunto del sistema, fortalece la desigualdad, la segmentación y la inequidad, particularmente en la educación obligatoria" (Tedesco, 2016, p. 6).

Es importante anotar que la Declaración Universal de los Derechos Humanos, en su artículo 28, no explicita de manera directa la demanda por una educación equitativa; menciona el derecho del niño a la educación y que esta se pueda ejercer progresivamente y en condiciones de igualdad de oportunidades, con el fin de que todos los niños y las niñas dispongan de ella y tengan facilidad de acceso. La Declaración de los Derechos del Niño tampoco menciona la palabra equidad de manera manifiesta, no obstante, en su artículo 2, demanda el derecho a no ser discriminado. Frente a esto, se necesita insistir que equidad e iqualdad no es lo mismo. Desde este panorama, si según los resultados de las pruebas estandarizadas utilizadas en los informes nacionales e internacionales para dar cuenta de la calidad educativa solo se admiten los mejores, el derecho a continuar el camino de la educación formal se puede ver truncado. La pregunta será, entonces, ; responderá esto a las necesidades de equidad de nuestro país? Cavieres (2014) afirma que los resultados, asociados a los puntajes obtenidos por docentes y estudiantes en las pruebas estandarizadas, refuerza la ventaja que le posibilita o no a un sujeto "elegir y ser seleccionado" en el campo escolar, universitarios o laboral, entre otros contextos, permitiendo a unos sí y a otros no avanzar en su proceso de movilidad tanto social como económica. Medir la calidad, bajo el referente de los resultados de estas pruebas, deja de lado el análisis crítico de la complejidad de la educación como acto social (Mosquera, 2018; Samaniego, 2016) y la complejidad de las dinámicas de enseñanza y de aprendizaje que permanentemente se desarrollan y emergen en el aula. Samaniego (2016, p. 397) considera que esto constituye "una evidencia de lo apremiante de su revisión a la luz del análisis crítico de Estandarización y Medición de la Calidad Educativa".

Los sistemas de medición de la calidad de la educación según Arancibia (1997) permiten determinar el nivel en que se encuentra dicha calidad en los respectivos países, lo que brinda insumos para tomar decisiones en el diseño y en la ejecución de políticas públicas para el mejoramiento permanente de los indicadores de la calidad de esta. A nivel, el Instituto Colombiano para la



Evaluación de la Educación (Icfes), que tiene como función brindar apoyo al Ministerio de Educación Nacional (MinEducación) en la ejecución de la política relacionada con la evaluación de la calidad educativa, toma como referencia, entre otros, los resultados de las pruebas estandarizadas Saber (Icfes, 2018b) aplicadas a niños, niñas y jóvenes en los grados 3°, 5°, 9° y 11. La prueba Saber en los grados 3°, 5° y 9° evalúa las áreas de lenguaje y matemáticas (Icfes, 2018a). Para el grado 11 evalúa lectura crítica, matemáticas, sociales y competencias ciudadanas, ciencias naturales e inglés (Icfes 2018b). Esta prueba debe ser presentada por todos los estudiantes que en su momento se encuentren cursando dichos grados.

A nivel internacional, los organismos que han propuesto sistemas con mayor impacto a efectos de medición de la calidad de la educación son la International Association for the Evaluation of Educational Achievement (IEA) y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE). La primera ha aplicado instrumentos para medir los desempeños de los estudiantes como el Trends in International Mathematics and Science Study (TIMSS) o el aplicado para evaluar la comprensión de textos literarios e informativos (Progress in International Reading Literacy Study (PIRLS) en que participan niños entre 9 y 10 años, el utilizado en el International Computer and Information Literacy Study (ICILS) y el Teacher Education and Development Study in Mathematics (TEDS-M) dirigidos a los futuros profesores de Matemáticas en Educación Primaria y Secundaria Obligatoria al finalizar su formación inicial para medir el conocimiento en matemáticas y en didáctica de las matemáticas. Por su parte, la OCDE se apoya en la prueba conocida como Programme for International Student Assessment (PISA) que tiene como propósito fundamental la evaluación de la formación de los estudiantes cuando se encuentren ante la iniciación de la educación postsecundaria o que están a punto de iniciar su vida laboral, la cual evalúa las áreas de matemáticas, lectura y competencias científicas a los estudiantes que terminan la educación media (OCDE, 2016). La página oficial de PISA declara que el impacto de la prueba redunda en la formulación de las políticas educativas relacionadas con la evaluación nacional y con los ajustes y las propuestas curriculares para incluir competencias similares a las que evalúa el instrumento, así como los sistemas de mejora nacional. No obstante, a estos aportes, en 2014, más de 80 expertos internacionales entre ellos Elizabeth Bloom, Peter McLaren, Henry Giroux o Lori Atkinson, en carta dirigida a Schleicher, en su momento director de PISA, señalaron, entre otras cosas, que el formato empleado en esta prueba objetiva lleva a cargos de sesgos y comparaciones injustas.

En general, podemos afirmar que, cuando se insiste en determinar la calidad educativa centrado en resultados cuantitativos, se corre el riesgo de no visibilizar, por ejemplo, los avances de los aprendizajes y la relación con las dinámicas de enseñanza de los docentes o las prácticas de exclusión al constituirse en requisitos de selección (Ministerio de Educación, República de Chile, 2003), por lo que se aporta a la inequidad y se viola, en este orden de ideas, el derecho fundamental de la educación de calidad para todos.



2. EL DERECHO A LA EQUIDAD DE GÉNERO EN EL CONTEXTOS DE LAS EVALUACIONES ESTANDARIZADAS PARA MEDICIÓN DE ÉXITO ESCOLAR

Es mundialmente reconocido que la educación es un derecho humano básico y fundamental para el desarrollo personal, social y cultural de los individuos. Por esto, en la Declaración Mundial sobre educación para todos "Satisfacción de las necesidades básicas de aprendizaje" Jomtien, Tailandia, 5 al 9 de marzo, 1990, se afirma que la educación debe ser accesible para todos (Orqanización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura [Unesco], 2004). Tristemente, la inequidad de género se constituye en un notable obstáculo para alcanzar este objetivo y llevar a la educación a constituirse en la herramienta para el desarrollo pleno e integral que se espera. En 2017, la Organización de las Naciones Unidas (ONU) reconoció que, para acabar con la pobreza extrema y el hambre, se debían encaminar los esfuerzos hacia la equidad sexual, por lo que planteó la eliminación de las desiqualdades entre géneros en todos los niveles educativos como una de sus principales metas y prioridades del milenio (Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo [PNUD], 2017; Unesco, 2004). Asimismo, en 2017, gracias a un esfuerzo entre la Comisión Económica para América Latina (Cepal), la Organización de las Naciones Unidas para la Mujer (ONU Mujeres), el PNUD y el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA), se propuso como uno de los objetivos que debía asumir Colombia la promoción de la equidad de género y la autonomía de la mujer mediante el aumento de la participación política de la mujer y la reducción de las brechas existentes en cuanto a las tasas de desempleo y de ingresos laborales en relación con los varones, como reducir los índices de violencia de género, que se constituyen en un síntoma del problema de desigualdad de género en Colombia (PNUD, 2017).

Si bien muchos países han logrado que exista igualdad de participación entre los estudiantes en los diferentes niveles educativos (paridad de género), la mayoría está en deuda con el acceso a la igualdad de oportunidades educativas de calidad que les permita romper las desigualdades sociales, laborales y económicas que permean a mujeres y hombres en nuestra sociedad (equidad de género) (Unesco, 2010). Es cierto que al inicio se pensaba que la razón de la inequidad de género estaba marcada por las diferencias sexuales determinadas por la naturaleza (*nature*), sin embargo, las investigaciones de las últimas décadas demuestran que esta afirmación carece de soporte teórico, por ejemplo, desde el punto de vista neurológico, por lo que se deduce que son las normas sociales de género las responsables de la existencia de estas brechas (De la Rica y González, 2013).

El análisis y la interpretación que se realiza a los resultados de las pruebas estandarizadas (nacionales o internacionales) permiten, entre otros fines, evidenciar esta inequidad educativa entre géneros. Por ejemplo, las investigaciones reportadas por De la Rica y González (2013), Gue-



rrero (2016) y Abadía y Bernal (2017) dan cuenta de a) una brecha de género significativa en el desempeño en matemáticas en el contexto del PISA, con una marcada tendencia en la mayoría de los países (44 de 63) de un rendimiento bajo de ellas en matemática en comparación con los hombres; b) que en algunos países, como Albania y Qatar, las mujeres superan a los varones en matemáticas, pero constituyen casos aislados; c) los polos opuestos lo representan Suecia, donde las niñas superan a los hombres (1,08); y d) que en Colombia existe una importante brecha de género (-33,32) que se invierte en lectoescritura en que se obtienen valores promedio para las mujeres de 40,54 puntos más que los hombres. El estudio de De la Rica y González (2013) reveló que, cuando más alta es la ventaja en lectura de una mujer con respecto a los hombres, también menor es su desventaja en matemáticas con respecto a ellos.

En este mismo orden de ideas, investigaciones de Fryer & Levitt (2010) demostraron una gran brecha de género en matemáticas en los primeros años de educación de hombres y mujeres en los Estados Unidos. Para ello, los investigadores evaluaron a 20 000 estudiantes de 10 000 escuelas utilizando una gran base de datos administrado por el Departamento de Educación norteamericano llamado Early Childhood Longitudinal Study, Kindergarten Class of 1998-99 (ECLS-K), consistente en evaluar las experiencias escolares tempranas de los niños desde el jardín de infantes (kindergarten) hasta la escuela intermedia (octavo grado) (Fryer & Levitt, 2010; National Center for Education Statistic [NCES], s. f.). Estos datos proporcionan información descriptiva no solo de la transición de los hombres y mujeres durante la escuela, sino también de su estado al ingresar y su progresión hasta octavo grado (Fryer & Levitt, 2010; NCES, s. f.). Además, los datos ECLS-K permiten estudiar la relación entre el rendimiento escolar con los factores familiares, escolares, comunitarios e individuales de los hombres y mujeres (Fryer & Levitt, 2010; NCES, s. f.). Fryer & Levitt (2010) hallaron que al ingresar a la escuela prácticamente no existen diferencias significativas entre hombres y mujeres, pero en los primeros seis años de vida escolar, e independiente de su estrato social, las mujeres pierden un 25 % de la desviación estándar en comparación con los hombres. Estos mismos investigadores utilizaron los resultados del TIMSS para estimar la brecha de género en matemáticas. Los investigadores usaron un subconjunto de 17 países que estaban incluidos tanto en PISA como en TIMSS, además de la World Economic Forum, Global Gender Gap Index. El estudio reveló sorprendentemente que, cuando se utiliza el conjunto más amplio de naciones, desaparece cualquier relación entre la brecha de género en las matemáticas y la igualdad de género. Incluso, se observa que las mujeres superan a los niños en matemáticas en países con bajo estatus de las mujeres (como Bahréin e Irán). Las explicaciones que dan los investigadores ante estos inusuales resultados se mueven entre la falsedad de los datos y el alto grado de educación segregada por sexo (escuelas del mismo sexo) en estos países musulmanes.

En esta misma línea, Mizala (2016) utilizó los resultados del Sistema de Medición de la Calidad de la Educación (Simce) de estudiantes de 4º y 8º básico y 2º medio en matemáticas, y los resultados de la Prueba de Selección Universitaria (PSU), que es un test escrito estandarizado



para el proceso de admisión a la educación universitaria, para evaluar la brecha de género en matemáticas en Chile (Agencia de Calidad en Educación [ACE], s. f.). En todas las pruebas, se demostró la brecha de género en matemáticas dado que los hombres comparados con las mujeres obtuvieron mejores puntajes (Mizala, 2016; Radovic, 2018).

En este sentido, Mizala (2016) y Fryer & Levitt (2010) demostraron una correlación de estos resultados con el estatus social, la participación, las oportunidades de promoción y la estabilidad laboral de las mujeres. Además, las investigaciones encontraron variaciones en cuanto la equidad de género en variables como oportunidades educativas, sociales, económicas y laborales de las mujeres en los países de estudio. Lo anterior se ve en la escasa representación del género femenino en carreras técnicas o *science, technology, engineering and mathematics* (STEM) o, incluso, en participación política o trabajos de investigación científica y tecnológica, lo que podría afectar de forma negativa los futuros salarios de las mujeres en su profesión y acentuar la inequidad (Else-Quest, Hyde & Linn, 2010; De la Rica y González, 2013; Campos y Santillán, 2016; Fernández, 2017). Así es como en Chile se observa que las mujeres, en comparación con los varones, obtienen ingresos promedio del 32,2 % por debajo y se desempeñan principalmente en el sector terciario (Instituto Nacional de Estadísticas [INE], 2015; Fernández, 2017).

Un aspecto que demostró relevancia en el mantenimiento de la brecha de equidad de género es la expectativa y creencia de padres, cuidadores y docentes acerca del desempeño de las niñas y niños en ciertas áreas del saber (p. ej., matemáticas o ciencias) en pruebas estandarizadas Simce, PSU y PISA (Martínez, 2015; Mizala, Martínez & Martínez, 2015; Árias, 2016). Diversos estudios confirman un gran sesgo de parte de los adultos sobre los educandos femeninos y masculinos, sobre todo, cuando existen estereotipos de género, que evidencian rotulación del estudiantado y la generación de expectativas de desempeño de género de acuerdo con el área del saber (Gunderson et al., 2013; Mizala et al., 2015; Mizala, 2016).

En este mismo orden de ideas, Mizala (2016) y Mizala et al. (2015) en su investigación en Chile demostraron que los resultados de equidad de género están correlacionados con el nivel de interacción de los docentes con los estudiantes. En este estudio, se utilizó un diseño de investigación basado en una metodología de encuesta experimental previamente utilizada para estudiar los efectos de las variables en los estudiantes sobre las expectativas de los docentes. En el experimento, se entregó un párrafo a cada docente participante para que lo leyera. En este párrafo, se describía a un estudiante de escuela primaria con bajo rendimiento en matemáticas y dificultades de comportamiento. Se construyeron cuatro párrafos de igual estructura básica, pero variando el sexo (niña y niño) y el estatus socioeconómico del estudiante (bajo y alto). Luego de leer el párrafo, cada participante llenó un cuestionario sobre el estudiante como si se tratase de su propio estudiante. Este cuestionario incluía escalas para medir sus expectativas de rendimiento con respecto al estudiante y el tipo de apoyo que consideraban que el estudiante ficticio debería recibir. Además, se utilizó



un modelo *analysis of variance* (ANOVA) de tres vías para evaluar la ansiedad ante las matemáticas de los maestros de escuela primaria (Mizala et al., 2015; Martínez, 2015). Así, se observó mayor tiempo de atención, de retroalimentación y de reto de los docentes con los niños que con las niñas en clases de matemáticas, lo cual puede incidir en los resultados de desempeño de las estudiantes mujeres, en la medida en que los procesos de enseñanza docente (y la motivación de los padres) inciden en el nivel de autoconfianza del estudiante (o del hijo, según el caso), lo que afecta su capacidad de aprendizaje no solo en matemáticas sino en cualquiera otra área del saber (Correa, 2016; Mizala et al., 2015; Árias et al., 2016). Además, esta brecha de equidad de género aumenta con competencias docentes, como manejo de grupo, desempeño académico y las prácticas pedagógicas (Bassi, Lesser & Mateo, 2016; Espinoza y Taut, 2016).

Otra investigación similar en Chile fue realizada por Del Río, Strasser y Susperreguy (2016). En este estudio, se exploranron los estereotipos de género tanto implícitos como explícitos de 180 estudiantes, sus madres y padres de familia, y de 19 de sus educadoras de escuelas urbanas de la capital chilena. Para ello, se utilizaron dos instrumentos diseñados por Cvencek, Meltzoff & Greenwald (2011) del Institute for Learning and Brain Sciences (I-LABS), uno que asocia género y habilidades académicas de forma explícita (TEE, por sus siglas en inglés) y otro de manera implícita (IAT, por sus siglas en inglés). Estos cuestionarios se adaptaron a las capacidades de los participantes, de tal forma que contenían imágenes para los niños y las niñas, y conceptos para los adultos. En general, los resultados reflejaron que tanto los infantes como los adultos del estudio tienen un estereotipo que asocia las matemáticas con el género masculino (Del Río et al., 2016).

Por otra parte, la investigación de De la Rica y González (2013) basados en los resultados de PISA de 2009 concluyen que un factor determinante de la inequidad educativa identificada en estudios de este tipo lo constituye el grado de participación laboral de las madres (Unesco, 2016). Este efecto es más fuerte en los países que están debajo del promedio (baja participación femenina en el mercado laboral) y, por tanto, en sociedades donde estas madres "se destacan" entre sus colegas femeninas. Estas brechas se acortan aún más cuando se trata de sociedades tradicionalmente machistas (Marianne, 2010; De la Rica y González, 2013; Tomasetto, Mirisola, Galdi & Cadinu, 2015). Si bien esta correlación se encontró para las madres trabajadoras fuera de casa, no fue así para los padres trabajadores fuera de casa, ya que no se encontró correlación estadísticamente significativa (De la Rica y González, 2013).

3. RAZA Y ETNIA: UN RETO PARA LA EQUIDAD EN MEDICIÓN DE ÉXITO ESCOLAR CON PRUEBAS ESTANDARIZADAS

Como se mencionó, actualmente las discusiones sobre pruebas estandarizadas y sistemas de medición son temas imprescindibles cuando se reflexiona sobre la calidad educativa, en especial cuando se hace referencia a temas como rendimiento académico de los estudiantes, eficacia



escolar y mejoramiento de los procesos educativos (Arzola-Franco, 2017; Lundren, 2013; Mons, 2009). En el caso de las investigaciones sobre eficacia escolar, se ha encontrado que los resultados en pruebas estandarizadas a gran escala han permitido identificar factores asociados que influyen en el desempeño de los estudiantes, tales como características personales, ambientes familiares y ambientes escolares (Murillo & Román, 2011). Un factor que históricamente ha sido objeto de discusión es la influencia de los factores socioculturales asociados a etnia y raza en el desempeño de estudiantes en pruebas estandarizadas. Algunos estudios científicos explican que los modelos estandarizados tienden a estar alineados con las necesidades de los estudiantes caucásicos de clase media, pues desde su creación fueron los referentes para la construcción de los test de tipo psicológico y de éxito escolar, lo cual podría generar sesgos en el momento de interpretar los resultados obtenidos por estudiantes con diferente condición socioeconómica y cultural al señalado (Stewart & Haynes 2015). Por ejemplo, el TIMSS reveló que el puntaje promedio en el eje de matemáticas de estudiantes de 4º grado de los Estados Unidos fue 529, donde los puntajes más altos (582) lo obtuvieron los estudiantes asiáticos, sequidos de caucásicos (550), mientras que los hispanos (504) y afrodescendientes (482) consiguieron resultados por debajo del promedio (Aud, Fox & KewalRamani, 2010). De iqual manera, en este país, en los puntajes de matemáticas y lectura crítica de Suite of Assessments (SAT), calificada en una escala que va de 200 a 800, los caucásicos obtuvieron el más alto puntaje (528), seguidos de estudiantes asiáticos y de las islas del Pacífico (513); y los puntajes más bajos fueron obtenidos por afrodescendiente y latinos, así: puertorriqueños (456), otros hispanos/latinos (455), mexicano-americanos (454) y afrodescendientes (430) (Aud et al., 2010).

Las desigualdades étnicas asociadas a pruebas estandarizadas, en especial enfocadas en el caso de la población de los afrodescendientes en los Estados Unidos, ha sido motivo de debate desde hace muchos años en el mundo académico y sociopolítico; de hecho, existe evidencia científica robusta que soporta esta premisa (Fryer & Levitt, 2004). Investigadores como Fryer & Levitt señalan que los estudiantes afrodescendientes tienden a obtener aproximadamente una desviación estándar por debajo de los estudiantes caucásicos en pruebas estandarizadas, incluso, después de controlar covariables, como estructura familiar, nivel socioeconómico, características del vecindario, entre otros factores. Sin embargo, al parecer las diferencias identificadas no solo están asociadas a la raza, sino también a otros factores, como sesgo de las evaluaciones, sesgos del docente, pobreza, familia, condiciones del vecindario y, en especial, asociado a la calidad educativa de las escuelas, lo que incluye aspectos como condición socioeconómica, educación del profesorado, relación computadora estudiantes, interacciones docente-niño, entre otros (Fryer & Levitt, 2004). Por ejemplo, Brunn-Bevel & Byrd (2015) reportaron que los distritos escolares en Virginia con una representación desproporcionada de estudiantes afrodescendientes continúan teniendo docentes con los salarios más bajos y licencias de funcionamiento provisionales, mientras que los distritos escolares con mayores ingresos familiares están asociados con indicadores positivos de calidad educativa. Powers & Pivovarova (2017) reportaron que el coeficiente de los



estudiantes nacidos en los Estados Unidos y los inmigrantes tiene una diferencia significativa de 27 puntos. De igual forma, revelan que al controlar la variable de estatus socioeconómico se evidencia una variación racial o étnica. Por ejemplo, los afrodescendientes, en comparación con los nativos estadounidenses y asiáticos, poseen bajas calificaciones, pero al mismo tiempo se hace evidente que los mejores resultados son de los alumnos pertenecientes a familias con mayores nivel socioeconómico y mejores condiciones institucionales (Alacaci & Erbaş, 2010).

Consistente con estos resultados, la Unesco (2005) ha evidenciado que las condiciones de vulnerabilidad económica y sociocultural son impedimentos para el desarrollo de los aprendizajes escolares, por ello que los estudiantes que provienen de estatus socioeconómicos bajos presentan un desempeño escolar menor en comparación con los que provienen de los estratos socioeconómicos altos. En esa misma línea, la OCDE (2013) afirma que el éxito escolar de los estudiantes se relaciona con cuatro factores que influyen en él: a) estratificación escolar; b) inversión en recursos financieros humanos, materiales y tiempo escolar; c) sistema de gobernanza de la escuela; y d) ausentismo de estudiantes y clima escolar. Por tanto, las desventajas socioeconómicas y socioculturales podrían ser reducidas si se intervienen dichos factores y se redireccionan a su favor, siempre y cuando también se generen pruebas estandarizadas que sean relevantes culturalmente para las particularidades de los diferentes grupos humanos.

Las disparidades étnicas en el rendimiento cognitivo no solo son un asunto pendiente por resolver para los Estados Unidos (Fryer & Levitt, 2004; Brunn-Bevel & Byrd, 2015). En países como India, Malasia y Sudáfrica, también se evidencian diferencias en esta dimensión del desarrollo humano. Por ejemplo, en las castas superiores indias, se presentan más altos puntajes que las castas consideradas "inferiores" (Rushton & Jensen, 2005). De igual manera, las minorías raciales de China y de las Indias orientales obtienen resultados más altos en Malasia que la población nativa. En América Latina, caracterizada por su alta diversidad cultural y lingüística, ya que cuenta con presencia de varios pueblos indígenas, las investigaciones revelan que los grupos indígenas reportan puntajes más bajos en los resultados de pruebas como Segundo Estudio Regional Comparativo y Explicativo (Serce) y Tercer Estudio Regional Comparativo y Explicativo (Terce) en relación con población no indígena (Treviño et al., 2010; Treviño et al., 2016).

Serce y Terce son estudios regionales desarrollados por el Laboratorio Latinoamericano de Evaluación de la Calidad de la Educación (Llece) de la Oficina Regional de Educación para América Latina y el Caribe (OREALC) que se constituyen en un ámbito de discusión técnico-político para el problema del aprendizaje y sus variables relacionadas (Unesco, 1997). Serce se llevó a cabo en 2006. Este contó con la participación de 16 países de América Latina, como Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, México y el estado de Nuevo León, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Uruguay y República Dominicana. Las áreas que se evaluaron en el estudio fueron lectura y matemáticas en estudiantes del 3º y 6º año, y ciencias



para los estudiantes de 6º año. En este estudio, se realizaron, además, evaluación de escritura de los alumnos de 6º y se aplicaron cuestionarios de contexto a padres, alumnos, docentes y directores (Treviño, 2009). A su vez, el Llece realizó una tercera prueba llamada Terce. Esta se aplicó en 2013 cuandi participaron 15 países de la región: Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana y Uruguay, más el estado mexicano de Nuevo León. Este tercer estudio evaluó el desempeño de los estudiantes de 3º y 6º, en que se diseñaron pruebas de matemáticas, ciencias, lectura y escritura. Además, se evidenciaron en dicha prueba datos sobre los factores asociados que contextualizan los resultados (Unesco, 2014).

En el análisis de los resultados de las evaluaciones de Terce realizado por la Unesco, se pone en evidencia la existencia de una brecha amplia en relación con los logros de aprendizajes entre los estudiantes de los pueblos originarios y los que no lo son, en especial en países como Perú, Paraquay, Panamá y Nicaraqua. El análisis de los logros de aprendizaje en las pruebas Terce muestran diferencias que oscilan entre 18 y 43 puntos según al país de pertenencia de los estudiantes indígenas. Sin embargo, en algunos casos, los resultados demuestran que el rendimiento se asocia significativamente al nivel socioeconómico al que pertenezcan los estudiantes y poco a la relación con las raíces étnicas, ejemplo de ello son los países de Colombia y Honduras; pero, por el contrario, en Paraquay, la asociación entre origen indígena y logro académico es significativo (Treviño et al., 2016). Suárez, Elías y Zarza (2016) reportan que el origen de las desigualdades en pruebas como Terce en Paraquay están asociados a género y nivel socioeconómico de la familia, así como a cualidades individuales como el idioma y aspectos institucionales (p. ej., la cantidad de recursos de la escuela, su condición de privada o pública, así como aspectos tales como la relación negativa entre la repetición escolar y el rendimiento académico, las actividades extracurriculares asociadas a mejor rendimiento, y el ausentismo del docente y del estudiante). En términos socioculturales, la Unesco (2013) también reportó que en Paraguay hay niños y niñas indígenas a quienes se les aplicó la prueba estandarizada Terce, cuyos resultados son similares a los niveles de aprendizaje de los niños que no son indígenas para el caso de 3^{er} grado; sin embargo, los resultados en matemáticas son más bajos para los niños indígenas en el nivel de 6º grado.

En general, las desigualdades existentes parecen estar asociadas a factores que trascienden el ámbito socioeconómico, y al parecer se encuentran relacionadas con la falta de oportunidades a la que los pueblos indígenas se encuentran expuesto en cada país debido a la ausencia de políticas inclusivas y relevantes culturalmente que respondan a sus características y necesidades particulares (Borja-Vega, Lunde & García Moreno, 2007; Hall & Patrinos, 2004). En otras palabras, las posibilidades son escasas para la población indígena de América Latina, en especial para los grupos que habitan en zonas rurales o urbanas que cuenta con difícil acceso a servicios básicos, tales como agua, electricidad, alcantarillado, entre otros (Borja-Vega et al., 2007). Es



importante considerar, para interpretar y comprender el Terce, que se concibe a los estudiantes indígenas como aquellos que pertenecen a una familia que se comunica por medio de la lengua indígena y tiene como madre a una mujer que pertenece a una etnia (Treviño et al., 2016); por tanto, es un concepto mucho más inclusivo que no se limita a las condiciones particulares del niño, sino que es una concepción más ecológica que estima el ámbito familiar del sujeto.

En las evaluaciones estandarizadas de aprendizajes nacionales, es interesante analizar el caso de Colombia, el cual es considerado un país pluricultural y multilingüe, debido a "la existencia de 87 etnias indígenas, 3 grupos diferenciados de población afrocolombiana y el pueblo ROM o gitano" (Departamento Administrativo Nacional de Estadística [DANE], 2007, p. 9). Los resultados de las pruebas estandarizadas de Colombia denominadas Saber 11, las cuales evalúan a los estudiantes que están a punto de terminar la educación media en las competencias de lectura crítica, matemáticas, sociales y ciudadanas, ciencias naturales e inglés, incluyen un cuestionario de contexto para hacer sequimiento a los procesos de enseñanza y aprendizaje generales y específicos de cada región y localidad, así como analizar otros factores sociales, tales como características de la familia, condiciones de la vivienda, alimentación, uso del tiempo libre, entre otros (Icfes, 2017). Martínez y Turriago (2015) señalaron que el mejor rendimiento del periodo de 2005 a 2006 se concentró en Bogotá y en los departamentos de Santander, Boyacá y Caldas, los cuales conforman la zona andina de Colombia, caracterizada por presentar los índices más bajos de necesidades básicas insatisfechas, en contraste con zonas periféricas, como las zonas limítrofes de Colombia con países de Suramérica, la Costa Caribe y la Costa Pacífica, cuyas condiciones socioeconómicas son más limitadas y reportan puntajes más bajos que el resto del país. Consistentemente, Avala-García (2015) identificó que el promedio de estudiantes que presentan bajo nivel de competencia (superior al 50 %) en el segundo semestre de 2013 se encuentran ubicados en los departamentos de "Vaupés (58 %), Chocó (57 %), Amazonas (54 %), Vichada (54 %), Maqdalena (53 %), La Guajira (52 %), Cauca (51 %), Córdoba (51 %), Guaviare (51 %) y Bolívar (50 %)" (p. 13), todos ellos localizados en zonas periféricas. Lo anterior indica una relación inversamente proporcional entre el índice de necesidades básicas insatisfechas y los mejores resultados del Icfes de 2005, que pone en evidencia la relación del bajo nivel de competencias de los estudiantes y la pobreza departamental (Martínez & Turriago, 2015; Núñez y Carvajal, 2007). En esta misma línea, la Unesco (2016) afirma que, al controlar la variable socioeconómica en Colombia en el momento de analizar pruebas estandarizadas de aprendizaje, el factor asociado de pertenencia étnica no representa significancia en los resultados escolares (citado por Icfes, 2016). De hecho, este fenómeno se extiende a todos los países de América Latina donde la pertenencia a un pueblo originario o etnia se encuentra asociada a condiciones económicas y accesibilidad de servicios educativos desfavorables; y con ello, más que el aprendizaje, los resultados de las pruebas estandarizadas muestran una radiografía sobre el suministro y distribución de los servicios básicos y calidad de los recursos educativos en las diferentes zonas del país.



Es importante señalar que los resultados asociados a variables como etnia y raza deben leerse muy sutilmente para no promover la discriminación. A pesar de que se proclama socialmente que se rechaza el prejuicio racial, los sesgos pueden afectar los juicios y generar discriminación al malinterpretar los resultados de pruebas asociadas a éxito escolar (Glaser, Spencer & Charbonneau, 2014; Stewart & Haynes, 2015). Por este motivo, es fundamental utilizar marcos teóricos que permitan comprender e interpretar el fenómeno, tal como lo es el Critical Race Theory (CRT), el cual permite examinar y comprender cómo las pruebas estandarizadas promueven un sistema de evaluación son sesgos raciales y étnicos implícitos, así como prácticas meritocráticas particulares a cada grupo sociocultural que en cierto modo condicionan los procesos educativos. Entender las limitaciones de las pruebas estandarizadas como práctica evaluativa inclusiva es fundamental en el momento de tomas de decisiones pedagógicas en el aula e institucionales, e incluso en políticas públicas en los países, ya que su omisión podría conducir a desigualdades educativas (Zwick, 2001). Un caso muy común son los procesos de admisión a educación superior, los cuales dependen de los puntajes de las pruebas estandarizadas, que, en realidad, va más allá de un simple puntaje, puesto que se asocia principalmente a factores como los ingresos del hogar, el origen étnico y la educación de los padres (Adelman, 2007; Guinier, 2015).

Un análisis e interpretación culturalmente pertinente y relevante de los resultados de las evaluaciones estandarizadas facilita que los gobiernos, escuelas y los sujetos participantes identifiquen problemas para orientar el diseño de planes de mejoramiento que permiten redireccionar los procesos educativos de acuerdo con la realidad del entorno (Mons, 2009). Sin embargo, hay algunas corrientes que mencionan que los resultados obtenidos por medio de las evaluaciones a gran escala están contribuyendo al modelo de escuela tradicional, la cual está mediada por la presión de la obtención de resultados predeterminados y homogeneizantes que poco contribuyen a la naturaleza inclusiva de una educación equitativa y de calidad (Lundren, 2013).

4. ALGUNAS CONCLUSIONES Y FUTURAS ACCIONES

La evaluación en general responde a los modelos de desarrollo y de producción de una sociedad. La evaluación en contextos educativos no se aleja de esta situación en que el rendimiento, la eficacia y la eficiencia se constituyen en indicadores centrales de la calidad de los sistemas educativos. Medir a través de resultados puede ser conveniente cuando se desea tener un panorama global de la situación educativa. No obstante, esta mirada general puede esconder algunas realidades particulares y contextuales que la evaluación crítica, cualitativa y formativa puede ofrecer. Más allá de la estandarización, es necesario dar cabida a la diferencia en un país y un mundo que cada vez más reconoce la multi- y pluridiversidad. La evaluación de la calidad desde indicadores cualitativos permitiría identificar los logros en la diferencia. Como lo plantean Gómez y Sánchez (2013, p. 21), se requiere una metodología cualitativa que posibilite reconocer las particulares y características, y que proporcionen "la mirada subjetiva de cada actor edu-



cativo, pero en conjunto dichas miradas permiten conocer lo que ellos piensan y sienten con respecto al ejercicio curricular" y formativo. Evaluar la calidad de la educación desde esta perspectiva implica ver no solo los efectos y resultados, sino también los procesos, las actuaciones, las dinámicas, las interacciones y los valores que genera. Una educación de calidad se concretiza en la posibilidad de construir sociedades que progresan hacia el bienestar y la felicidad del ser humano. Así es como esta se constituye en un derecho.

Si la educación es un derecho humano, entonces debe ser universal, por lo que no debería haber condiciones para que este sea concedido. La autonomía escolar y la equidad que proclama la Ley 115/1994, de 8 de febrero se ve amenazada por la disposición de una evaluación estandarizada. La equidad reclama una evaluación diversificada que contextualiza y considera las diferencias y particularidades. No obstante, el sentido formativo de la evaluación y su papel de co-constructor de una sociedad justa, democrática y equitativa se ve influenciada por las creencias, las visiones de sus actores sobre estos mismos principios y los valores. La historia de la humanidad es testigo vivo de la exclusión y discriminación de género que han sufrido las niñas y las mujeres en la sociedad. Durante mucho tiempo, las féminas fueron disciplinadas y moldeadas por las instituciones religiosas, sociales y gubernamentales para ejercer el único papel social y moralmente aceptado para ellas: madres y esposas. En el caso colombiano (y de muchos países latinoamericanos), solo hasta la tercera década del siglo pasado se les reconoció la iqualdad con los varones en cuanto a derechos civiles y ciudadanos (Ley 28/1932, de 12 de noviembre), y hace tan solo sesenta años atrás se les otorgó el derecho de votar. Desde entonces se han observado, por ejemplo en el contexto educativo, brechas de género con detrimento del género femenino, lo cual se evidencia en los resultados de pruebas estandarizadas nacionales e internacionales, en especial en el área de matemáticas. Aspecto que ha incidido negativamente en la poca representación de las mujeres en carreras STEM, como ingeniería y matemáticas, y por ende en el mercado laboral de las mujeres en términos de oportunidad, salarios, estabilidad, promoción y estatus. Aunque las primeras hipótesis apuntaban a que los aspectos genéticos podrían estar detrás de estas diferencias, las investigaciones recientes evidencian la estratificación social como la responsable de estas diferencias. Desde entonces, diversos entes nacionales e internacionales a través de políticas públicas y planes educativos han buscado reducir esta brecha de género que todavía existe en los contextos educativos y laborales.

Algunos procesos evaluativos realmente no incluyen la diversidad de la naturaleza humana, a pesar de que idealmente estos procesos deberían orientarse por el principio de equidad y consolidarse como un proceso holístico formativo que contribuye con el mejoramiento de la calidad de vida del ser humano. En relación con la evaluación que usa pruebas estandarizadas, los factores socioeconómicos asociados a ingreso, nivel educativo de pares, características del ambiente familiar, características del barrio, entre otros, así como factores culturales relacionados con etnia y raza, históricamente no han sido *in extenso* representados en las grandes mediciones, lo



que ha generado sesgos en el momento de reportar e interpretar de manera homogeneizante los resultados. Tal como se presenta en este artículo, esta homogeneización y falta de pertinencia sociocultural se ha presentado a lo largo de la historia en diferentes países del mundo, que todavía tienen el reto de convertir los procesos evaluativos estandarizados en dinámicas inclusivas, pertinentes, relevantes y representativas.

En consecuencia, es fundamental que el diseño psicométrico de los instrumentos, como los procesos de administración y el análisis de datos, se generen a partir de la realidad del contexto y las particularidades de sus participantes. La reducción del sesgo en pruebas estandarizadas es un reto fundamental en pro de la dignidad de las personas, que muchas veces es vulnerada por el desconocimiento de sus particularidades en función del sexo, el nivel socioeconómico, la religión, la etnia, la raza, el grupo etario, entre otras. Dicha reducción permite la comprensión y el respeto del individuo como ser único y miembro de una colectividad, y evita las movilizaciones y tomas de decisiones que afectan a determinados grupos de la sociedad. De ahí que las pruebas estandarizadas deben garantizar la confiabilidad, objetividad y validez del instrumento para todos los participantes. De esta manera, los procesos evaluativos darían realmente fe del aprendizaje de cada uno de los participantes, pero a la vez de la visión general y acertada de la calidad del sistema educativo en que dichos participantes aprenden y se desarrollan. Así, se requiere una apuesta a la equidad, confiabilidad y transparencia de los procesos evaluativos para que de esta manera informen de forma precisa sobre la realidad del contexto, y así se puedan generar políticas institucionales, locales, nacionales e internacionales que permitan el mejoramiento de la educación.

Esta apuesta no solo debe permear el proceso de construcción y administración de los instrumentos de medición, sino también a los evaluadores, los evaluados y a todo aquel agente político y social interesado en conocer los resultados arrojados y tomar acciones sobre ello. En el caso de Colombia, es hora ya de tomar acciones. Como lo muestra este artículo, los resultados de las pruebas estandarizadas y de los estudios de factores asociados han demostrado que el factor socioeconómico amplía brechas sociales en el territorio colombiano; por tanto, el Icfes, el MinEducación, las universidades y las entidades interesadas en la medición de la calidad de la educación en el país requieren un trabajo colaborativo para la formulación de nuevos instrumentos que apunten a la pluralidad y diversidad colombiana, y así dar cuenta del principio inclusivo que se proclama y se protege desde el marco legal.

REFERENCIAS

Abadía, L. y Bernal, G. (2017). A widening gap? A gender-based analysis of performance on the Colombian high school exit examination. *Revista de Economía del Rosario*, 20(1), 5-31. Doi: dx.doi. org/10.12804/revistas.urosario.edu.co/economia/a.6144



- Adelman, C. (2007). Do we really have a college access problem? *Change: The Magazine of Higher Learning*, 39(4), 48-51.
- Agencia de Calidad en Educación. (s. f.). *Simce*. Recuperado de https://www.agenciaeducacion.cl/evaluaciones/que-es-el-simce/
- Alacacı, C. & Erbaş, A. K. (2010). Unpacking the inequality among Turkish schools: Findings from PISA 2006. *International Journal of Educational Development*, 30(2), 182-192. https://doi.org/10.1016/j.ijedudev.2009.03.006
- Álvarez Méndez, J. (2001). Evaluar para conocer, examinar para excluir. Madrid, España: Morata.
- Arancibia Clavel, V. (1997). Los sistemas de medición y evaluación de la calidad de la educación. Santiago de Chile, Chile: Organización de las Naciones Unidas para la Educación. Recuperado de http://luisantoniosanchezaquilar.mex.tl/uploads/s/o/q/d/oqdmfktcq0lc/file/FoYz2h6m.pdf
- Árias Rojas, Ó. A. (2016). Brecha de género en matemáticas: el sesgo de las pruebas competitivas (evidencia para Chile) (Tesis de maestría, Universidad de Chile, Santiago de Chile, Chile). Recuperado de http://repositorio.uchile.cl/handle/2250/139157
- Arzola-Franco, D. M. (2017). Evaluación, pruebas estandarizadas y procesos formativos: experiencias en escuelas secundarias del norte de México. *Educación*, *26*(50), 28-46. http://dx.doi.org/http://doi.org/1018800/educacion.201701.002
- Aud, S., Fox, M. A. & KewalRamani, A. (2010). Status and trends in the education of racial and ethnic groups. Washington, DC, EE. UU.: U.S. Department of Education Recuperado de https://nces.ed.gov/pubs2010/2010015.pdf
- Ayala-García, J. (2015). Evaluación externa y calidad de la educación en Colombia. *Documentos de Trabajo Sobre Economía Regional*, 2017. Recuperado de http://repositorio.banrep.gov.co/hand-le/20.500.12134/3188
- Backhoff, E. y Contreras Roldán, S. (2014). "Corrupción de la medida" e inflación de los resultados de ENLACE. *Revista Mexicana de Investigación Educativa*, 19(63), 1267-1283. Recuperado de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S1405-66662014000400012&script=sci_arttext
- Barrio, B. P. (2006). Calidad, equidad e indicadores en el sistema educativo español. *Pulso: Revista de Educación*, *29*, 43-58. Recuperado de https://revistas.cardenalcisneros.es/index.php/PULSO/article/view/275
- Bassi, M., Blumberg, R. L. & Mateo Díaz, M. (2016). Under the "Cloak of Invisibility": Gender bias in teaching practices and learning outcomes. *IDB Working Paper Series*. Recuperado de https://www.econstor.eu/handle/10419/146478
- Casado Berrocal, P. y Casado Berrocal, Ó. M. (2017). Recursos para las buenas prácticas y la evaluación formativa (Educación Infantil y Primaria). *Revista Infancia, Educación y Aprendizaje*, 3(2), 778-783. https://doi.org/10.22370/ieya.2017.3.2.817



- Bolívar, A. (2005). Equidad educativa y teorías de la justicia. *Reice: Revista Iberoamericana sobre Calidad, Eficacia y Cambio en Educación*, 3(2), 42-69. Recuperado de https://www.redalyc.org/pdf/551/55103205.pdf
- Borja-Vega, C., Lunde, T. & García Moreno, V. (2007). *Economic opportunities for Indigenous peoples in Latin America in Mexico*. Washington, DC, EE. UU.: The World Bank.
- Brunn-Bevel, R. J. & Byrd, W. C. (2015). The foundation of racial disparities in the standardized testing era: The impact of school segregation and the assault on public education in Virginia. *Humanity & Society*, 39(4), 419-448. https://doi.org/10.1177/0160597615603750
- Campbell, D. T. (1979). Assessing the impact of planned social change. *Evaluation And Program Planning*, 2(1), 67-90. https://doi.org/10.1016/0149-7189(79)90048-X
- Campos Vázquez, R. M. y Santillán Hernández, A. S. (2016). Análisis de diferencias en puntajes en la prueba ENLACE entre niños y niñas en el sistema escolar mexicano. *Estudios Económicos*, *31*(1), 65-123. Recuperado de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0186-72022016000100065&script=sci_abstract&tlng=en
- Casassus, J., Arancibia, V. y Froemel, J. E. (1996). Laboratorio latinoamericano de evaluación de calidad de la educación. *Revista Iberoamericana de Educación*, 10, 231-261. Recuperado de http://formacion.intef.es/pluginfile.php/120174/mod_imscp/content/2/sabermas1.pdf
- Cavieres Fernández, E. (2014). La calidad de la educación como parte del problema: educación escolar y desigualdad en Chile. *Revista Brasileira de Educação*, 19(59), 1033-1051. https://doi.org/10.1590/S1413-24782014000900011
- Convención sobre los Derechos del Niño Adoptada y abierta a la firma y ratificación por la Asamblea General en su resolución 44/25, de 20 de noviembre de 1989 Entrada en vigor: 2 de septiembre de 1990, de conformidad con el artículo 49.
- Correa Fonnegra, J. (2016). Desempeño académico y diferencias de género en Colombia: un análisis con base en las pruebas TIMSS 2007. *Revista Sociedad y Economía*, 30, 11-404. Recuperado de https://www.redalyc.org/pdf/996/99645393002.pdf
- Cvencek, D., Greenwald, A. G. & Meltzoff, A. N. (2011). Measuring implicit attitudes of 4-year-olds: The preschool implicit association test. *Journal of Experimental Child Psychology*, 109(2), 187-200. https://doi.org/10.1016/j.jecp.2010.11.002
- Declaración Mundial sobre educación para todos "Satisfacción de las necesidades básicas de aprendizaje" Jomtien, Tailandia, 5 al 9 de marzo, 1990.
- De la Rica, S. & de San Román González, A. (2013). Brechas de género en los resultados de PISA: el impacto de las normas sociales y la transmisión intergeneracional de las actitudes de género. *Working Papers*, 10. Recuperado de https://ideas.repec.org/p/fda/fdaddt/2013-10.html



- Del Río, M. F., Strasser, K. y Susperreguy, M. I. (2016). ¿Son las habilidades matemáticas un asunto de género? Los estereotipos de género acerca de las matemáticas en niños y niñas de kínder, sus familias y educadoras. *Calidad en la Educación*, 45, 20-53. http://dx.doi.org/10.4067/S0718-45652016000200002
- Departamento Administrativo Nacional de Estadística. (2007). *Colombia, una nación multicultural: si diversidad étnica*. Bogotá, Colombia: Autor. Recuperado de shorturl.at/duyP6
- Else-Quest, N. M., Hyde, J. S. & Linn, M. C. (2010). Cross-national patterns of gender differences in mathematics: A meta-analysis. *Psychological Bulletin*, 136(1), 103-127. https://doi.org/10.1037/a0018053
- Espinoza, A. M. y Taut, S. (2016). El rol del género en las interacciones pedagógicas de aulas de matemática chilenas. *Psykhe*, 25(2), 1-18. http://dx.doi.org/10.7764/psykhe.25.2.858
- Fernández, C. (2017). Desigualdades de género en el sistema educacional chileno. Una mirada cuantitativa a las brechas y a la segregación sexual. En C. Pfeiffer, E. Fernández Darraz y B. Kluger (Cords.), Bildung in Chile: beiträge zu einer binationalen. Kooperation Rostocker Informationen zu Politik und Verwaltung. (pp. 49-58). Rostock, Alemania: Universität Rostock.
- Fryer Jr, R. G. & Levitt, S. D. (2004). The causes and consequences of distinctively black names. *The Quarterly Journal of Economics*, 119(3), 767-805. https://doi.org/10.1162/0033553041502180
- Fryer Jr, R. G. & Levitt, S. D. (2010). An empirical analysis of the gender gap in mathematics. *American Economic Journal: Applied Economics*, 2(2), 210-40. Doi: 10.1257/app.2.2.210
- García Colina, F. J., Juárez Hernández, S. C. y Salgado García, L. (2018). Gestión escolar y calidad educativa. *Revista Cubana de Educación Superior*, *37*(2), 206-216. Recuperado de http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S0257-43142018000200016&script=sci_arttext&tlng=pt
- Geiser, S. (2016). Medición y evaluación para los procesos de admisión de la educación superior: hallazgos desde California. *Revista de Investigación Educacional Latinoamericana*, 53(1), 1-18. http://dx.doi.org/10.7764/PEL.53.1.2016.7
- Gerritsen-van Leeuwenkamp, K. J., Joosten-ten Brinke, D. & Kester, L. (2017). Assessment quality in tertiary education: An integrative literature review. *Studies in Educational Evaluation*, *55*, 94-116. https://doi.org/10.1016/j.stueduc.2017.08.001
- Glaser, J., Spencer, K. & Charbonneau, A. (2014). Racial bias and public policy. *Policy Insights from the Behavioral and Brain Sciences*, 1(1), 88-94. https://doi.org/10.1177/2372732214550403
- Glewwe, P., Ilias, N. & Kremer, M. (2010). Teacher incentives. *American Economic Journal: Applied Economics*, 2(3), 205-27. Doi: 10.1257/app.2.3.205
- Gómez Sevilla, H. N. y Sánchez Mendoza, V. (2013). Indicadores cualitativos para la medición de la calidad en la educación. *Educación y Educadores*, 16(1), 9-24. Recuperado de https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5468360



- Guerrero López, D. (2016). Brechas por género en los resultados en matemáticas en las pruebas saber 11 (Tesis de grado, Universidad Icesi, Cali, Colombia). Recuperado de https://repository.icesi.edu.co/biblioteca_digital/bitstream/10906/81142/1/TG01568.pdf
- Guevara Patiño, R. (2017). La calidad, las competencias y las pruebas estandarizadas: una mirada desde los organismos internacionales. *Revista Educación y Ciudad*, 33, 159-170. Recuperado de https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=6232098
- Guinier, L. (2015). *The tyranny of the meritocracy: Democratizing higher education in America*. Boston, EE. UU.: Beacon Press.
- Gunderson, E. A., Gripshover, S. J., Romero, C., Dweck, C. S., Goldin-Meadow, S. & Levine, S. C. (2013).

 Parent praise to 1-to 3-year-olds predicts children's motivational frameworks 5 years later. *Child Development*, 84(5), 1526-1541. https://doi.org/10.1111/cdev.12064
- Hall, G. & Patrinos, H. A. (Eds.). (2004). Indigenous peoples, poverty and human development in Latin America: 1994-2004. Washington, DC, EE. UU.: The World Bank.
- Instituto Colombiano para la Evaluación de la Educación. (2016). *Marco de factores asociados Saber 3º,* 5º y 9º 2016. Bogotá, Colombia: Autor. Recuperado de shorturl.at/klvxM
- Instituto Colombiano para la Evaluación de la Educación. (2017). *Guía de orientaciones Saber 11, 2017-2*. Bogotá, Colombia: Autor. Recuperado de shorturl.at/eprG5
- Instituto Colombiano para la Evaluación de la Educación. (2018a). *Guía de uso e interpretación de resultados: reporte de estudiantes, Saber 3º, 5º y 9º*. Bogotá, Colombia: Autor. Recuperado de shorturl. at/lzHW9
- Instituto Colombiano para la Evaluación de la Educación. (2018b). *Guía de orientación Saber 11º 2018-2*. (2.ª ed.). Bogotá, Colombia: Autor. Recuperado de shorturl.at/bi028
- Instituto Nacional de Estadísticas de Chile. (2015). *Mujeres en Chile y mercado del trabajo. Participación laboral femenina y brechas salariales*. Santiago de Chile: Autor. Recuperado de shorturl.at/fAOQR
- Ley 28/1932, de 12 de noviembre, sobre reformas civiles (Régimen Patrimonial en el Matrimonio). *Diario Oficial*, núm. 22139 (1932).
- Ley 12/1991, de 22 de enero, por medio de la cual se aprueba la Convención sobre los Derechos del Niño adoptada por la Asamblea General de las Naciones Unidas el 20 de noviembre de 1989. *Diario Oficial*, núm. 39640 (1991).
- Ley 115/1994, de 8 de febrero, por la cual se expide la ley general de educación. *Diario Oficial*, núm. 41214 (1994).
- Lundren, U. (2013). PISA como instrumento político: la historia detrás de la creación del Programa PISA. *Profesorado: Revista de Currículum y Formación* del Profesorado, *17*(2), 15-29. Recuperado de https://www.redalyc.org/pdf/567/56729526002.pdf



- Martínez Mateus, W. A. y Turriago Hoyos, Á. (2015). Análisis de distribución geográfica y espacial de los resultados de las Pruebas Saber 11 del Icfes 2005-2012. *Cuadernos Latinoamericanos de Administración*, 12(21), 39-49. Recuperado de https://www.redalyc.org/pdf/4096/409643604005.pdf
- Martínez-Rizo, F. (2016). Impacto de las pruebas en gran escala en contextos de débil tradición técnica: experiencia de México y el Grupo Iberoamericano de PISA. *Relieve: Revista Electrónica de Investigación y Evaluación Educativa*, 22(1). http://dx.doi.org/10.7203/relieve.22.1.8244
- Martínez Toro, F. J. (2015). El *rol de las expectativas docentes en los procesos de enseñanza-aprendizaje de las matemáticas* (Tesis de maestría, Universidad de Chile, Santiago de Chile, Chile). Recuperado de http://repositorio.uchile.cl/handle/2250/136227
- Marianne, B. (2011). New perspectives on gender. En O. Ashenfelter & D. Card (Eds.), *Handbook of labor economics* (vol. 4, pp. 1543-1590). Elsevier. https://doi.org/10.1016/S0169-7218(11)02415-4
- Márquez, Y., Gutiérrez-Barroso, J. y Gómez-Galdona, N. (2017). Equidad, género y diversidad en educación. *European Scientific Journal*, *13*(7), 300-319. Recuperado de https://www.academia.edu/download/52691123/19.pdf
- Ministerio de Educación, República de Chile. (2003). *Evaluación de aprendizajes para una educación de calidad*. Santiago de Chile, Chile: Autor. Recuperado de shorturl.at/beis0
- Mizala, A. (2016). Brechas de género en educación. Santiago de Chile, Chile: Universidad de Chile.
- Mizala, A., Martínez, F. & Martínez, S. (2015). Pre-service elementary school teachers' expectations about student performance: How their beliefs are affected by their mathematics anxiety and student's gender. *Teaching and Teacher Education*, *50*, 70-78. Recuperado de https://doi.org/10.1016/j. tate.2015.04.006
- Mons, N. (2009). Theoretical and real effects of standardised assessment policies. *Revue française de pédagogie*, *169*, 139-140. Recuperado de https://www.cairn-int.info/article-E_RFPED_169_0099-theoretical-and-real-effects-of.htm
- Mosquera Albornoz, D. R. (2018). Análisis sobre la evaluación de la calidad educativa en América Latina: caso Colombia. *Revista Iberoamericana de Evaluación Educativa*, 11(1), 43-55. https://doi.org/10.15366/riee2018.11.1.003
- Murillo, F. J. & Román, M. (2011). School infrastructure and resources do matter: Analysis of the incidence of school resources on the performance of Latina American students. *School Effectiveness and School Improvement*, 22(1), 29-50. https://doi.org/10.1080/09243453.2010.543538
- National Center for Education Statistic. (s. f.). *Kindergarten Class of 1998-99 (ECLS-K)*. Recuperado de https://nces.ed.gov/ecls/kindergarten.asp
- National Center for Education Statistic. (s. f.). Overview. Recuperado de https://nces.ed.gov/ecls/



- Núñez, J. y Carvajal Panesso, A. (2007). ¿Cómo romper las trampas de la pobreza en Buenaventura? Propuestas desde las comunidades y las instituciones. Buenaventura, Colombia: Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. Recuperado de shorturl.at/xCRV9
- Olvera Esquivel, J. G. y Arellano Gault, D. (2015). El concepto de equidades y sus contradicciones: la política social mexicana. *Revista Mexicana de Sociología*, 77(4), 581-610. Recuperado de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?pid=S0188-25032015000400581&script=sci_arttext
- Organisation for Economic Co-operation and Development. (2013). PISA 2012 Results: What makes schools successful (Volume IV). Resources, policies and practices. Autor. Recuperado de https://www.oecd-ilibrary.org/education/pisa-2012-results-what-makes-a-school-successful-volume-iv_9789264201156-en
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (1997). *Laboratorio Latinoamericano de Evaluación de la Calidad de la Educación: Vol. 1: Marco conceptual.* Santiago de Chile, Chile: Autor. Recuperado de https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000183650
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (2004). Educación para todos: el imperativo de la calidad. Informe de seguimiento de la EPT en el mundo, 2005. París, Francia: Autor. Recuperado de https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000150169
- Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos. (2006). *PISA 2006: Marco de la evaluación conocimientos y habilidades en ciencias, matemáticas y lectura*. Autor. Recuperado de https://www.oecd-ilibrary.org/education/pisa-2006-marco-de-la-evaluacion_9789264066168-es
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (2010). *Compendio mundial de la educación 2010: comparación de las estadísticas de educación en el mundo*. Montreal, Canadá: Autor. Recuperado de https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000191218
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (2013). *Tercer Estudio Regional Comparativo y Explicativo (Terce): análisis curricular*. Santiago de Chile, Chile: Autor. Recuperado de http://www.unesco.org/new/es/media-services/single-view-tv-release/news/tercer_estudio_regional_comparativo_y_explicativo_terce_a/
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (2014). *Primera entrega de resultados Terce: Tercer Estudio Regional Comparativo y Explicativo*. Santiago de Chile, Chile: Autor. Recuperado de shorturl.at/oCIU3
- Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. (2016). *Inequidad de género en los logros de aprendizaje en educación primaria.* ¿Qué nos puede decir Terce? Santiago de Chile, Chile: Autor. Recuperado de https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000244349_spa
- Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo. (2017). Brechas de género y desigualdad: de los Objetivos de Desarrollo del Milenio a los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Bogotá, Colombia: Autor. Recuperado de https://colombia.unwomen.org/es/biblioteca/publicaciones/2017/05/brechas-de-genero-ods



- Powers, J. M. & Pivovarova, M. (2017). Analyzing the achievement and isolation of immigrant and US-born students: Insights from PISA 2012. *Educational Policy*, 31(6), 830-857. https://doi.org/10.1177/0895904817719530
- Radovic Sendra, D. (2018). Diferencias de género en rendimiento matemático en Chile. *Revista Colombiana de Educación*, 74, 221-242. Recuperado de http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S0120-39162018000100221&script=sci_abstract&tlng=pt
- Rawls, J. (2002). La justicia como equidad. Barcelona, España: Paidós.
- Romero-Martín, M. R., Castejón-Oliva, F. J., López-Pastor, V. M. y Fraile-Aranda, A. (2017). Evaluación formativa, competencias comunicativas y TIC en la formación del profesorado. *Comunicar: Revista Científica de Comunicación y Educación*, *52*, 73-82. Doi: 10.3916/C52-2017-07
- Rosales Mejía, M. (2014). *Proceso evaluativo: evaluación sumativa, evaluación formativa y Assessment su impacto en la educación actual*. Trabajo presentado en Congreso Iberoamericano de Ciencia, Tecnología, Innovación y Educación, Buenos Aires, Argentina.
- Rushton, J. P. & Jensen, A. R. (2005). Thirty years of research on race differences in cognitive ability. *Psychology, Public Policy, and Law*, 11(2), 235-294. https://doi.org/10.1037/1076-8971.11.2.235
- Samaniego Madero, O. G. (2016). Más de lo mismo: medición de la calidad educativa en México. *Cuadernos Cedes*, *36*(100), 395-397. https://doi.org/10.1590/cc0101-32622016171358
- Sánchez Cerón, M. y Sagrario Corte Cruz, F. del. (2013). Las evaluaciones estandarizadas: sus efectos en tres países latinoamericanos. *Revista Latinoamericana de Estudios Educativos*, 43(1), 97-124. Recuperado de https://www.redalyc.org/pdf/270/27026416001.pdf
- Sánchez Santamaría, J. y Manzanares Moya, A. (2014). Tendencias internacionales sobre equidad educativa desde la perspectiva del cambio educativo. *Revista Electrónica de Investigación Educativa*, 16(1), 12-28. Recuperado de http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1607-40412014000100002
- Scriven, M. (1981). Evaluation in education. Edmonton, Canadá: Grant MacEwan Community College.
- Sen, A. (1992). Inequality reexamined. Oxford, RU: Oxford University Press.
- Sen, A. (1995). Nuevo examen de la desigualdad. Madrid, España: Alianza.
- Soubirón, E. y Camarano, S. (2006). *Diseño de pruebas objetivas*. Montevideo, Uruguay: Universidad de la República de Uruguay. Recuperado de https://web.ua.es/es/ice/documentos/recursos/materiales/ev-pruegas-objetivas.pdf
- Stewart, S. & Haynes, C. (2015). An alternative approach to standardized testing: A model that promotes racial equity and college access. *Journal of Critical Scholarship on Higher Education and Student Affairs*, 2(1), 122-136. Recuperado de http://ecommons.luc.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=1025&context=jcshesa



- Suárez Enciso, S., Elías, R. y Zarza, D. (2016). Factores asociados al rendimiento académico de estudiantes de Paraguay: un análisis de los resultados del Terce. *Reice: Revista Iberoamericana sobre Calidad, Eficacia y Cambio en Educación, 14*(4), 113-133. http://dx.doi.org/10.15366/reice2016.14.4.006
- Tedesco, J. C. (2016). *Diez notas sobre los sistemas de evaluación de los aprendizajes*. Santiago de Chile, Chile: Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. Recuperado de http://repositorio.minedu.gob.pe/handle/123456789/4791
- Toledano Morales, R. S. (2009). La equidad como principio y política social: análisis de sus implicaciones en educación básica. *Tiempo de Educar*, 10(20), 307-347. Recuperado de https://www.redalyc.org/pdf/311/31112987003.pdf
- Tomasetto, C., Mirisola, A., Galdi, S. & Cadinu, M. (2015). Parents' math-gender stereotypes, children's self-perception of ability, and children's appraisal of parents' evaluations in 6-year-olds. *Contemporary Educational Psychology*, 42, 186-198. https://doi.org/10.1016/j.cedpsych.2015.06.007
- Treviño, E. (Ed.) (2009). Serce: Segundo Estudio Regional Comparativo y Explicativo: los aprendizajes de los estudiantes de América Latina y el Caribe. Reporte técnico. Santiago de Chile, Chile: Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. Recuperado de http://repositorio.minedu.gob.pe/handle/123456789/1074
- Treviño, E., Fraser, P., Meyer, A., Morawietz, L., Inostroza, P. y Naranjo, E. (2016). *Informe de resultados Terce: factores asociados*. Santiago de Chile, Chile: Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. Recuperado de https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000243533
- Treviño, E., Valdés, H., Castro, M., Costilla, R., Pardo, C. y Donoso, F. (2010). Factores asociados al logro cognitivo de los estudiantes en América Latina y el Caribe. Santiago, Chile, Chile: Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura. Recuperado de https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000186769
- United Nations Educational, Scientific and Cultural Organization. (2004). Education for all: The quality imperative. EFA global monitoring report, 2005. Paris, Francia: Autor. Recuperado de https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000137333
- Vásquez Tasayco, A. (2013). Calidad y calidad educativa. *Revista Investigación Educativa*, 17(2), 49-71. Recuperado de http://disde.minedu.gob.pe/handle/123456789/2945
- Zwick, R. (2001). What causes the test-score gap higher education: Perspectives on the office for civil rights resource guide on high-stakes testing. *Change: The Magazine of Higher Learning*, 33(2), 32-37. https://doi.org/10.1080/00091380109601785

